

Nacionalismo y federalismo o reacción y progreso

No he creído nunca en la conveniencia—la diosa mayor de los guías de Acció Catalana—de disminuir al adversario para defender con más eficacia las propias ideas. No lo creo ni conveniente ni digno. Reconocer en su justo valor el mérito y la capacidad de los que no piensan como nosotros es no sólo un deber inexcusable en todo hombre honrado sino también prenda segura de sinceridad en la discusión y de fe en la tesis que se sustenta.

Deso dejar esto debidamente sentado antes de afirmar que, si bien tengo a Prat de la Riba por el definidor más autorizado del nacionalismo catalán, considero que sus discípulos, animados de un cariño muy comprensible, han exagerado grandemente el mérito de su obra. Prat de la Riba fué un excelente propagandista, un escritor de mérito y un teorizante muy mediocre. Por lo que toca a la doctrina nacionalista, no inventó absolutamente nada, y en cuanto a las interpretaciones y a las adaptaciones que de la misma hizo, incurrió en múltiples contradicciones y cometió errores de bulto. Esto se comprende perfectamente en un hombre tan reaccionario como él, que creía en la misión económica y social de la enfiutis, que hablaba del «hereu» en términos casi conmovedores y que se exaltaba ponderando la libertad de testar. Al autor de *La nacionalitat catalana* le hubiese parecido una herejía proponerse trabajar por la prosperidad y la grandeza de Cataluña dando un valor secundario al idioma y mirando con absoluta indiferencia, cuando no con hostilidad, aquellas venerables antiguallas del Derecho catalán. Y sin embargo...

Esto no obstante, hay que reconocer que si ningún nacionalista catalán puede ganar a Prat de la Riba en reaccionarismo, tampoco habrá nadie que le gane en autoridad como defensor de «la doctrina».

Para el apóstol del nacionalismo, todo hombre nace miembro de una raza, recibe por la herencia los caracteres que un trabajo de siglos ha logrado acumular. Partiendo de esta premisa, explica a su modo la constitución de los pueblos y de las patrias y formula la teoría del patriotismo, que, según él, se confunde con la del nacionalismo. Hasta aquí, por discutible que fuese la interpretación de la Historia hecha por Prat de la Riba, no se la podría tachar de inhumana ni de reaccionaria. Pero nuestro autor—siguiendo en esto fielmente a las verdaderas autoridades en la materia—nos explica luego que el nacionalismo no es más que la primera etapa del imperialismo, y que el paso de uno a otro sistema se opera por medio de la guerra, la cual justifica y hasta santifica en cierto modo.

«Patriotismo y expansión—escribe en su libro *La nacionalitat catalana*—han menester en la sociedad internacional de hoy la ayuda de la guerra... La guerra que somete los pueblos bárbaros a los civilizados es una obra de paz y civilización.»

Y añade, unas cuantas páginas más lejos, que si no todas las nacionalidades pueden llegar «al florecimiento imperialista», todos los nacionalismos se dirigen hacia ese fin y todos van acercándose al mismo. Así, pues, la marcha y el desarrollo de la sociedad se verifican mediante una serie de luchas entre distintos nacionalismos y gracias a la expansión de éstos sobre «las tierras bárbaras».

Así se sirven, según los nacionalistas, los intereses de la Humanidad. Muy otro es el concepto federalista y autonomista del progreso. Dejemos que nos lo explique un catalán ilustre, un modelo de ciudadanos y de hombres políticos: Pi y Margall.

«Yo estoy—se lee en *Las nacionalidades*—por que, en vez de agitar el mundo para reconstituir naciones, fundándonos, ya en el criterio de la lengua, ya en el de las creencias, ya en las llamadas fronteras naturales, agitación que no puede menos de traer incesantemente perturbado el orbe, se trabaje en todas partes para que se restituya la autonomía a los grupos que antes la tuvieron, dejándolos unidos a los actuales centros sólo para la defensa y el amparo de sus comunes intereses.»

Este pensamiento generoso lo completaba aquel apóstol de las ideas humanitarias con las siguientes palabras:

«Derribar, y no levantar vallas...»

Agrandemos en los espíritus la noción de patria, ya que no podamos generalizarla; enseñemos a nuestros semejantes a vivir con hombres de otras razas y aun de otros colores, no sólo en relaciones de comercio, sino también en comunidad de ideas y de sentimientos.»

Nuestro gran Pi y Margall, partiendo de la base de la federación, es decir, de las diversas categorías de intereses políticos y económicos que en el mundo existen—los municipales, los provinciales, los nacionales, los internacionales, los humanos—, quería luego hacer sentir la necesidad de que se confederen los pueblos. «¿Cómo?—Creando—decía textualmente—un Poder europeo que los presente, los defiende y, resolviendo sus diferencias, los exima de llevarlas al campo de batalla.»

Como se ve, el adalid del federalismo preconizaba, hace ya cerca de medio siglo, la Sociedad de Naciones, que han defendido luego todos los demócratas, republicanos y socialistas, y cuya realización empieza a ser ahora una alentadora realidad. He ahí expuestas por dos hombres representativos nacidos en Cataluña las ideas directrices que dividieron hoy a la Humanidad. El nacionalismo, con Prat de la Riba a la cabeza, representa la Cataluña egoísta y reaccionaria, la que sólo concibe el progreso mediante una serie de luchas fratricidas. Mientras que el federalismo, tal como lo predica Pi y Margall, es la expresión de la Cataluña liberal y generosa, la que desea colaborar en la obra de la civilización derribando vallas y enseñando a vivir a los hombres de distintas razas y hasta de distintos colores en una perfecta comunidad fraternal.

El uno quiere una Cataluña para el uso exclusivo del «senyor Esteve». El otro quiere una Cataluña para todos los catalanes y para la Humanidad. El primero rebaja y degrada la dignidad de Cataluña. El segundo la ensalza y la glorifica.

La Acció Catalana, que mantiene—corregidas y aumentadas—las ideas nacionalistas de Prat de la Riba, debe cambiar inmediatamente de nombre.

Debe llamarse en lo sucesivo la Reacció Catalana.

A. FABRA RIBAS

La conmemoración de la «Commune»

EN TETUAN DE LAS VICTORIAS

La Agrupación Socialista ha organizado una velada en la Casa del Pueblo de Tetuán, Garibaldi, 8, para mañana, domingo, a las ocho de la noche, en la que tomarán parte nuestros compañeros Manuel Cordero, de la Agrupación de Madrid, y Hermenegildo Prieto, de esta Agrupación de Chamartín; las niñas de las Escuelas leerán poesías alusivas al acto, y el Cuadro Artístico pondrá en escena una de las obras de su repertorio. ¡Compañeros, a conmemorar la «Commune»! ¡Viva la unión de todos los trabajadores!—El Comité.

IDEARIO

La coronación de la virgen

En esta triste y dormida Valencia, desde donde escribimos, no se habla más que de la próxima coronación de la virgen de los Desamparados. Los elementos clericales de la ciudad se preparan para tomar una enérgica ofensiva reaccionaria..., y los liberales—que debieran defenderse—no hacen otra cosa que ayudarles más o menos directamente.

Es en verdad lamentable el espectáculo que presenta esta impropiedad llamada Atenas del Mediterráneo, como si la otra Atenas estuviera bañada por el Pacífico; ya no queda nada de aquella ciudad valiente, enérgica, conmovida en otro tiempo por una santa inquietud revolucionaria. Aquí ya no hay más Dios que la virgen de los Desamparados.

Los periódicos de la extrema derecha publican a diario fastuosas listas de valiosos donativos para la corona de la virgen: sortijas de oro, diamantes, perlas...

Y entre tanto, los mendigos mueren de hambre y de frío por las calles, sin que una mano amiga les alimente y les abrigue; los presos de San Miguel de los Reyes pasan años

y más años en locales inmundos, fríos y malolientes, sin que esas Comisiones de damas caritativas, que en otras ciudades dan señales de vida, acudan a ellos para aliviar su tristeza, y los establecimientos de Beneficencia están casi abandonados porque no hay dinero más que para gastar en un culto fetichista, anticatólico y anticristiano.

Cuando en conversaciones particulares hemos combatido las próximas fiestas de la coronación, ni siquiera se ha esforzado nadie en demostrarnos su religiosidad; sólo nos han dado razones de índole económica fundadas en lo beneficiados que saldrán el comercio y la industria. Y esto hace aún más odiosa la proyectada botarata clerical.

Las exigencias materiales de nuestra época; la necesidad de luchar por

la vida, cada vez más apremiante e imperiosa y el carácter un tanto escéptico de nuestra generación, nos han hecho apartar los ojos de las regiones ideales para fijarlos en soluciones de momento. Pero hay que levantar los ojos y los corazones hacia las cumbres luminosas del ideal, y luchar de nuevo, con mayores bríos si cabe, que otras veces, contra el ave negra del clericalismo, formidable enemigo de la Libertad, que hoy renace y se levanta, amparado en este lamentable olvido en que le tenemos y que no debió darse nunca en nosotros.

PENSIVE

¡Trabajadores: Constituid grupos sindicales en favor de EL SOCIALISTA!

EL SOCIALISTA ha de tener imprenta propia

Particularidades cuya explicación ocuparía demasiado espacio en estas columnas, sin añadir interés alguno a lo que se trata de exponer, han impedido a sus iniciadores dar cuenta de la idea que se trata de llevar a cabo en favor del diario portavoz del Partido Socialista Obrero.

Cierto es que ya en este mismo diario se publicó una breve noticia remitida por algún compañero bilbaíno; pero es necesario en su favor hacer una intensa y persistente campaña, y eso es lo que nos proponemos realizar, empezando por la publicación de las presentes líneas.

Una advertencia previa. No creemos en los milagros, y, por tanto, tampoco creemos que en pocos días o en pocos meses vamos a ver logrado lo que debiera ya estar hecho si todos nos diéramos cuenta de su trascendencia y de su importancia para la vida de nuestro diario. Acaso transcurran años hasta que pueda verse totalmente lograda la aspiración que acariciamos; pero seguros de que cada día que transcurra daremos un paso de avance, lo estamos también de que, sea cualquiera la fecha en que se realice, se logrará lo que constituye una necesidad.

¿Qué es lo que nos proponemos? ¿Qué es lo que pretendemos lograr? Que EL SOCIALISTA tenga imprenta propia.

¿Una suscripción más? Sí; pero con una variante.

Casi todas o todas las que hasta ahora se han iniciado lo han sido para atender necesidades inmediatas del periódico. Lo exigía y lo exige así su situación precaria y para atender a esas necesidades debe darse cuanto se pueda, pues no quisiéramos restar la menor cosa a la suscripción permanente.

Aparte de esto, pretendemos recoger las cantidades que los afiliados o los simpatizantes quieran remitirnos para depositarlas en cuenta corriente en el Banco de España hasta que se reúna la cantidad necesaria para adquirir la imprenta que EL SOCIALISTA necesita. Es, pues, una suscripción que no será jamás aplicada a otro fin que al que se destina.

¿Procedimiento? Los Comités o las Juntas Directivas de las Agrupaciones o Sociedades que quieran contribuir al éxito de esta suscripción deberán tomar a su cargo la recaudación de los donativos que los compañeros quieran hacerlos, abriendo al efecto listas de donantes, y si se quiere intensificar más la acción, nombrando delegados que se encarguen de la recaudación.

Todas las cantidades recogidas deberán enviárselas por Giro postal a la Agrupación Socialista de Tolosa, a nombre de Enrique de Francisco, acompañando lista de los donantes y cantidades, para ser publicadas en EL SOCIALISTA.

La suscripción ha quedado abierta con las siguientes sumas: E. de Francisco, 5 pesetas; J. de los Toyos, 1; E. Salazar, 1; R. Varela, 2; Donato Pérez, 1; Un rebelde, 2; Eustaquio Cañas, 1; Alberto Pellitero, 1; Jesús Chantres, 1; Teófilo Tejada, 1; Carmen Cubillo, 1; Lucas Fresno, 1; Clemente Maeso, 1; Federico Rodríguez, 1; Félix Doñabeitia, 1; Pablo Pereda, 1; Andrés Zubizarreta, 1; Juan Catiñas, 1; Agustín Gondra, 0,90; José Elizondo, 0,50; Miguel Yáñez, 0,50; Ciriaco Ibarrola, 0,50; Eleodoro Muñoz, 0,50; Serafín Rodríguez, 0,50; Santos Rodríguez, 0,50; Calixto Cuesta, 0,50; Pedro Santamaría, 0,50; Juan Aystarán, 0,50; Gregorio Carro, 0,50; Elviro Lobo, 0,50; Nicomedes Umero, 0,50; Esteban Tocino, 0,50; Tomás Villán, 0,50; Jorge Carranza, 0,50; Ramón Calderón, 0,50; Casio Martínez, 0,50; Manuel Alconero, 0,50; Rafael Aguirre, 0,30; total, 34,20, que figuran como primera partida en la cuenta corriente abierta al efecto en el Banco de España de San Sebastián.

Si los Comités y las Directivas de las organizaciones, estimulados por sus propios deberes y por razón de compañerismo hacia una Agrupación hermana que solicita su concurso, toman con empeño la recaudación de fondos, pronto esa modesta suma que encabeza la cuenta corriente se elevará a sumas respetables.

De todos modos, la persistente campaña que nos proponemos hacer en estas columnas y la repetida publicación de las cifras que figuren en la cuenta corriente serán un cartel que insistentemente pregone las necesidades de nuestro diario, y, por lo tanto, las de la propaganda de nuestras ideas, y el mucho o poco interés que a los que dicen sustentarlas les merezca cuanto a ellas afecta.

Y por hoy... «no va más», que diría monsieur Marquet.

E. DE FRANCISCO

Tolosa, marzo de 1923.

Nota.—La precedente iniciativa del camarada Enrique de Francisco—como todas aquellas que tiendan a engrandecer los órganos esenciales de nuestro Partido—ha sido bien acogida por la Comisión Ejecutiva. Necesidad imperiosa para el Partido Socialista es el tener un órgano en la Prensa que realice la indispensable función de encauzar diariamente la vida de nuestras organizaciones. Cuanto más constante, cuanto más difuso, cuanto más autoritativamente se realice la propaganda de nuestros principios por EL SOCIALISTA, tanto más se acrecentará la personalidad de nuestro Partido.

Y si el periódico es instrumento indispensable para la vida de nuestros ideales, y en nuestro interés primordial está que EL SOCIALISTA alcance la mayor tirada y la mejor presentación posible, no cabe duda que uno de los medios para llegar a tal estado será el poseer imprenta propia, con las numerosas ventajas que ello lleva en sí, y en cuyos detalles no queremos entrar, para dejar íntegra toda la propaganda de la idea a los compañeros de la Agrupación de Tolosa, y especialmente al camarada De Francisco.

Nosotros también creemos que el llegar a tener imprenta propia no es cosa tan inmediata; pero si somos socialistas, habremos de ser perseverantes en nuestros propósitos, y sin dejar de tener como preocupación primordial el asegurar la vida de EL SOCIALISTA, debemos pensar también en que el tener imprenta del Partido dará grandes beneficios y ventajas a la vida del diario.

Con el propósito decidido de que el dinero de esta suscripción sea dedicado exclusivamente al fin a que se destina, la Comisión Ejecutiva del Partido tendrá la debida intervención en los fondos, ya que el esfuerzo ha de ser cosa nacional y la Ejecutiva es la representación legítima de nuestro Partido.

Y ahora a propagar tan generosa idea entre todos los amantes de nuestros ideales y a conseguir que este propósito tenga realidad cuanto antes.

Naegelen rasga algunas máscaras de los moscuteros.

PARIS, 16.—El departamento de Belfort es porque uno a quien le escucece ser traído y llevado por las espaldas de los «coroneles honorarios» del Kremlin, el ciudadano Naegelen, que fué enviado a Rusia como delegado y que tiene sobradas razones para conocer el «paño» de la gente «moscutera», antes de marcharse ha querido rasgar algunas máscaras, expresándose así en la gaceta «moscutera» de aquel departamento:

«Conozco a más de siete que comen a dos carrillos de las asignaciones secretas de Moscú, y es necesario que esto también se sepa. Un René Reynaud, un Laposte, entran en la categoría de estos individuos, a los cuales yo no reconozco ni independencia, ni honradez política, ni autoridad.

Pues qué, ¿todos los compañeros deben aceptar la dirección de gente así, que está a sueldo de Moscú, como los confidentes están a sueldo de la policía?

En todo caso, hombres que aceptan vivir a expensas de un país cuyos habitantes mueren de hambre; unos hombres que aceptan dinero que debiera ser invertido en panes, son unos miserables, y se lo digo en la cara.

Digo y repito que ciertos militantes del partido están a sueldo de Moscú.»

Protesta contra los atentados

La Federación Local de la Edificación.

En la reunión recientemente celebrada por la Comisión Ejecutiva de esta Federación se acordó hacer pública su más enérgica protesta contra los atentados terroristas, que ponen una nota de execrable barbarie en la vida de la progresiva ciudad de Barcelona.

Quienes así se conducen no pueden ostentar de ningún modo la significación honrosa de trabajadores militantes de la organización obrera.

(POR TELEGAFO)

De Baracaldo.

BARACALDO, 16.—En reunión celebrada por la Junta Administrativa de la Sección local del Sindicato Metalúrgico se acordó hacer pública la protesta contra la acción del terrorismo, que tantas víctimas causa en Barcelona.—Por la Directiva: José Elizondo.

De la Federación de Vitoria.

VITORIA, 17.—Celebrada asamblea de la Federación de Sociedades Obreras, acordó protestar contra el asesinato de Seguí y Comas, víctimas del terrorismo actual.—C.

De la Federación de Salamanca.

SALAMANCA, 17.—En nombre de los 2.400 trabajadores afiliados a esta Federación Obrera protestamos contra el asesinato de Seguí y Comas, muertos por la acción criminal de los terroristas.

También nos dirigimos al jefe del Gobierno solicitando la libertad de los compañeros de Cáceres condenados por un Consejo de guerra.—Castro, Mora.

Conferencias de Unamuno

Para el próximo lunes, día 19, está convocada una conferencia en el Ateneo Obrero de Gijón, a cargo de don Miguel de Unamuno, que disertará acerca de las responsabilidades.

Después, el día 20 o el 21, explicará otra conferencia el señor Unamuno en el Centro de Sociedades Obreras afectas a la Unión General, desarrollando el tema «Apolitismo y derredor de él». Desde Gijón irá directamente el señor Unamuno a Oviedo para continuar esta serie de conferencias, respondiendo a las invitaciones que se le han hecho.

L'Humanité responde en un suelto anónimo fingiendo rubor e indignación, y dice que el autor de las líneas transcrites hace un servicio a la policía y al Gobierno. Como si Gobierno y policía ignorasen la cosa. Lo saben mejor que nosotros, y medios tienen para averiguarlo. Pero dejan hacer porque les conviene, sabiendo que el pan que se roba a los hambrientos de Rusia sirve para dividir las organizaciones obreras. Complicidad táctica que se agrava con la *mise en scene* de truculentos «complots» contra la seguridad del Estado cuando ello interesa a fines de política imperialista, para distraer la opinión.

Si, complicidad táctica de comunistas y reaccionarios. En el instante que el señor Poincaré está otra vez en relaciones secretas con el Gobierno ruso, y que el mismo Trotsky declara públicamente, no ya imposible una revolución en los actuales momentos para resolver el problema de las reparaciones de la guerra, sino que la estima contraria al interés de los pueblos, y que el comunismo disgregado en todas partes ha quedado reducido a la impotencia más absoluta, ¿cómo vamos a creer que los Gobiernos den crédito a los gritos históricos de unos cuantos individuos que antes que todo están sujetos a las órdenes del Gobierno ruso?

Si, comedia indigna. La farsa está ideada con el fin de rehuir la única solución eficaz: el arbitraje internacional de los pueblos soberanos, que desistan igualmente a reaccionarios y comunistas. Pero a esto se llegará, mal que les pese a todos los dictadores, blancos y rojos.—Floreal.

Los Grupos escolares

La Gaceta ha publicado la siguiente real orden en relación con la proposición aprobada por el Ayuntamiento y presentada por nuestro amigo Sabornil, respecto a la denominación de los seis Grupos escolares que muy en breve se van a construir:

«Ilustrísimo señor: A propuesta de la Comisión Ejecutiva de construcción de edificios para las Escuelas Nacionales de Madrid, Su majestad el rey ha tenido a bien designar que los nombres con que se designaban los seis nuevos Grupos escolares que han de construirse se varien en la siguiente forma:

«El de Bravo Murillo se titulará «Jaime Vera»; el de la Moncloa, «Pérez Galdós»; el de Antonio López, «Concepción Arenal»; el de Méndez Alvaro, «Menéndez Pelayo»; el de Chopería, «Joaquín Costa»; y el de Ventorrillo, «Emilia Pardo Bazán».

De real orden lo digo a usted para su conocimiento y demás efectos.—Madrid, 28 de febrero de 1923.—Salvatierra.—Señor director general de Primera enseñanza.»

CONTRA UN DECRETO

La contabilidad de las Sociedades Obreras

FEDERACION DE LA EDIFICACION

Esta organización de trabajadores del ramo de la Edificación, de Madrid, adoptó en su reunión de anoche el acuerdo de protestar contra la citada disposición ministerial, que parece dictada para provocar un semillero de conflictos a las organizaciones obreras cuya existencia se desarrolle con respetuoso acatamiento a las leyes, y a las que se pretende someter al capricho arbitrario de cualquier instrumento de las fuerzas caciquiles.

La Federación espera que sean atendidas las reclamaciones que sobre este asunto ha formulado ante el Gobierno la Unión General de Trabajadores.

(POR TELEGAFO)

VALENCIA, 17.—La Sociedad de Jugueteros ha dirigido al jefe del Gobierno un telegrama concebido en estos términos:

«Sociedad de Jugueteros ruega a vuestro cese de retener decretos fiscalizando contabilidad organizaciones, a las que se lanza fuera legalidad por imposibilidad cumplimiento del mismo, a más de no conseguirse la finalidad perseguida.—Eduardo Debás, secretario; Arendio Peris, presidente.»

NO HARAN NADA

La crisis de trabajo en Puertollano

Con el fin de buscar solución a la aorme crisis por que atraviesa esta población se celebró una reunión de las llamadas fuerzas vivas. Después de larga discusión se nombró una Comisión, formada por tres señores ingenieros directores de las Empresas mineras (como ocurre siempre), para que presentase una ponencia. Dichos directores son: don Carlos Long, por la Empresa de Peñarroya; don Alberto Lauvig, por la de San Francisco, y don Antonio Cordero, por la de La Extranjera. Es decir: las únicas Empresas fuertes que existen en esta cuenca, y que, como siempre, llevan la voz cantante no sólo de sus industrias sino de toda la vida política y social de Puertollano y pueblos limítrofes. Pasados unos días, presentó dicha Comisión su ponencia, en la cual, después de exponer las pésimas condiciones en que se encuentra la industria hullera, base de la vida de esta población, anuncian que se ven en la necesidad de paralizarla si no les concede el Estado, entre otras mejoras y subvenciones, lo siguiente: «Supresión de las primas actuales de cabotaje y consumo, y concesión, en su lugar, de una prima fija de cinco pesetas por tonelada vendida procedente de Puertollano, y de otra prima supletoria (o que se añada a la anterior) de tres pesetas por cada tonelada de nuestro carbón que se consuma en la costa o en las provincias costeras, incluso Sevilla.» Esto es lo que presentan estas Empresas hulleras como única salvación para evitar la actual crisis por que atraviesa Puertollano. Los que estamos siguiendo la crisis de trabajo desde muy cerca y desde que ésta empezó, hace tres años, no podemos ocultar que se trata de una habilidad más de estos hulleros, a los que les siguen las demás fuerzas vivas, que tienen intereses y acciones en dichas Empresas, como también la clase obrera resignada y sumisa, sin tener en cuenta que, como siempre, hacen el caldo gordo a estos señores, y todo por no tener una organización como la de otras cuencas y por no presentar las luchas apañadas por completo de todo contubernio y confabulación. No recuerdan las fuerzas vivas reunidas ahora, y más aún la clase obrera, que al principio de la crisis decían los hulleros que ésta obedecía a la falta de material ferroviario; más tarde, a la entrada de carbón inglés, por lo que recomendaron a sus obreros pidiesen al Gobierno la subida del Arancel, para que el carbón inglés no pudiese entrar, y así lo hicieron los trabajadores; después, que no tenían pedidos, y, por último, y ante el gobernador, que las minas no podían abrir nuevos cortes por lo altos que pagaban los jornales, rebajando éstos varias veces, como también los contratos, y retirándoles a sus empleados muchas primas y gratificaciones que percibían, y no respetando la jornada de ocho horas ni la ley de Accidentes del trabajo? No recordáis que aun después de realizar todo esto, confabuladas Empresas y autoridades, pues éstas les daban siempre la razón, paraban algunas minas o pozos, poniéndolas en marcha a los pocos días, dando nuevas plantillas a sus obreros, con rebaja de jornales y sometimientos a nuevos reconocimientos, despidiendo a los más ancianos, para evitarle que los todos sabemos, aunque ello fuera inhumano e ilegal? No sabemos todos también que el compañero que suscribe demostró, con datos irrefutables, desde el comienzo de la crisis, que ésta obedecía a que estos hulleros, habían abusado descaradamente durante la guerra europea, y aun después, de las demás industrias e industriales, que les pagaban carbón bueno y recibían mucha parte de piedra y tierra y con grandes faltas de peso en las facturaciones? ¿Y que una vez que ya no pudo «colar» más farsas, todo el pueblo, incluso los mismos señores de estas Empresas, lo justificaban, con grandes lamentaciones hipócritas, porque sabían eran ellos los mayores culpables? ¡Pobres trabajadores de estas minas! Lo que estáis pasando os debe servir de lección para que luchéis apañados por completo de vuestros patronos de autoridades y comercio, pues tanto los unos como los otros os explotaron y os siguen explotando. ¿Habéis visto emigrar de Puertollano, durante esta crisis, a muchos patronos, comerciantes, tenderos, alcaides o concejales? No. Pero sí hemos visto emigrar a muchos cientos de compañeros con sus familias, arrojados por la miseria (la que están sufriendo muchas de las que quedan por no tener para marcharse también), acompañados del sarcástico consejo que les daban dichos se-

ñores o clases mencionadas: «Que se marcharan muchos obreros y que debían marcharse.» Por lo que ellos quedarían muy seguros, aunque teniendo que reunir 125.000 pesetas para hacer un nuevo cuartel para más fuerzas de guardia civil de caballería, el cual en breve estará concluido aunque el pueblo se muera de hambre. Esta es la obra realizada por las fuerzas vivas de Puertollano para resolver la grave crisis porque actualmente atraviesa la población.

Francisco VAZQUEZ

Las próximas elecciones

HAY QUE IMITAR EL EJEMPLO La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha tomado el acuerdo de intervenir en las próximas elecciones en favor de los candidatos socialistas, por entender que está es una acción benéfica para la clase trabajadora. Todas las organizaciones obreras deben imitar el ejemplo de la de los albañiles madrileños, y tener la decisión que ha tenido ésta, que, como siempre, responde una vez más a su historia de lucha y de idealidad.

Inclusiones en el Censo

Todos los ciudadanos que no estén incluidos en el Censo electoral pueden pasar por la secretaría número 8 de la Casa del Pueblo a hacer la oportuna reclamación, de siete a nueve de la noche. También se pueden hacer traslados y comprobaciones del voto a iguales horas.

El régimen legal de previsión

En la Conferencia nacional de Bilbao sobre intensificación de los seguros sociales se inició el examen de la adaptación del régimen legal de previsión a las características peculiares de las provincias vasconavarra, expresando muy explícitamente el presidente de la Diputación de Vizcaya su favorable opinión acerca de la eficacia del régimen descentralizador del Instituto y de las posibilidades que ofrecía para la conciliación con el especial estatuto de dichas provincias. Esta importante cuestión ha sido estudiada con espíritu imparcial y conciliador por el Consejo de Patronato del Instituto Nacional de Previsión, y se ha adoptado un acuerdo que concilia el carácter nacional del régimen con las aspiraciones regionales, autorizándose al presidente del Instituto para celebrar un equitativo concierto de relación y reaseguro con los presidentes de las Cajas provinciales de Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra y Alava, en el sentido de las bases presentadas por las mismas a la consideración del Consejo de Patronato del Instituto. Paro forzoso.—Se han adoptado acuerdos sobre aplicación de subvenciones a las entidades sociales autorizadas por la ley de Presupuestos vigente, y se ha formado el cuestionario para el referéndum nacional sobre el seguro de paro forzoso, adaptado a las condiciones del trabajo en nuestro país. Han quedado aprobadas en todas sus partes las conclusiones del Comité paritario nacional. Seguro escolar.—La Comisión nacional de Mutualidad escolar, celebrada bajo la presidencia del director general de Primera enseñanza, ha aprobado la redacción definitiva del reglamento de Mutualidades escolares, en que se atienden progresivas aspiraciones del Magisterio, y ha expresado su conformidad con la adaptación al seguro infantil de las normas de sencillez y eficacia de la descentralización regional, que va aplicando a todas sus actuaciones el Instituto Nacional de Previsión.

La Casa del Pueblo de Almería

ALMERIA, 16.—Asamblea celebrada Casa del Pueblo por todas las Sociedades, acuerda protestar energicamente contra el real decreto de intervención Gobierno en la contabilidad organismos obreros, esperando derogación urgente del mismo. También acuerdan protestar contra asesinatos calles de Barcelona de los ciudadanos Seguí y Comas y otros muchos, reclamando Gobierno la pronta depuración en evitación de que continúen criminales sembrando terror.—Cayetano Torres, presidente.

¡Socialista! Mientras el diario de tu Partido no tenga asegurada su vida, no podrá tu causa realizar grandes avances. Esto te obliga a conquistar compradores y suscriptores para EL SOCIALISTA. No te canses nunca en labor tan útil.

Un documento histórico de la "Comune", de París

Al rendir nuestro modesto homenaje de admiración a la clase obrera parisiense que en la fecha del 18 de marzo de 1871 supo escribir una página gloriosa en la historia de las luchas de la Humanidad por su perfeccionamiento, queremos destacar la nobleza, la generosidad de sentimientos en que se inspiraban los comunales, ofreciendo a nuestros lectores el llamamiento dirigido al pueblo para que sancionara con sus votos el triunfo de la rebelión contra el régimen imperialista. He aquí dicho manifiesto: «Trabajadores: Una larga serie de reveses, una catástrofe que parece llevar en sí la ruina completa de nuestro país, tal es el balance de la situación creada a Francia por los Gobiernos que la han dominado. Hemos perdido las cualidades necesarias para sobreponernos a este abatimiento? ¿Estamos degenerados hasta el punto de sufrir con resignación el despotismo hipócrita de los que nos han entregado al extranjero y sólo tendremos energía para consumir nuestra ruina por la guerra civil? Los últimos acontecimientos han demostrado la fuerza del pueblo de París; estamos convencidos de que por medio de su unión fraternal sabrá demostrar su buen sentido. El principio de autoridad resultó impotente para restablecer el orden en las calles, para lograr que renazca el trabajo en los talleres, y en esta impotencia está su negación. El antagonismo de intereses ha creado la ruina general, engendrando la guerra social; es la libertad, la igualdad y la solidaridad quienes deben asegurar el orden sobre nuevas bases, reorganizando el trabajo, que es su condición primordial. Trabajadores: La revolución comunal afirma estos principios y descarta toda causa de conflictos en el porvenir. ¡Vaclaréis en darla vuestra sanción definitiva? La independencia de la Commune es la prenda de un contrato cuyas cláusulas, libremente discutidas, harán cesar el antagonismo de clases, asegurando la igualdad social. Hemos reivindicado la emancipación de los trabajadores, que en la delegación comunal tienen su garantía, ya que ella debe dar a cada ciudad...

La farsa lerrouxista

A Galicia han venido el señor Lerroux y su escudero, don Emiliano Iglesias. Visitaron La Coruña, y allí celebraron un mitin, en el cual el ex emperador del Paralelo recibió el merecido saludo de los trabajadores, e inmediatamente dirigieron a Pontevedra, objetivo principalísimo de su viaje. Porque no hay que olvidar que para el que antaño decía que había que «quemar los Registros de la propiedad» y hoy pide el Poder, este del Poder, para don Alejandro, sería suficiente una cartera de ministro del rey—, su viaje a Galicia ha girado exclusivamente alrededor de la posibilidad, muy relativa, de que sea diputado por la capital don Emiliano. Y han hablado a los campesinos acerca de la necesidad de exigir responsabilidades por el desastre de Annual, contra la guerra de Marruecos y de la redención de los esclavos de la tierra. No hemos escuchado a estos dos revolucionarios, ricos hoy a fuerza de explotar, de comerciar siempre con sus feroces presagios contra el régimen. De haberlos oído, nuestra exclamación, interrumpiéndoles, habría sido: «¡Farsantes, cínicos, arrivistas!» «Responsabilidades? ¿Guerra de Marruecos? ¿Sois vosotros los que pretendéis aparecer como defensores de las aspiraciones del pueblo español en relación con esas dos cuestiones?... ¡Embusteros! Si los agricultores y demás trabajadores a quienes habéis tenido la osadía de hablar en los pueblos de la provincia de Pontevedra, como en otras partes de España, conocieran la farsa que representáis, no sólo os habrían interrumpido, no dejándoos hablar, sino que, poniendo en práctica vuestras predicas de otros tiempos, os habrían arrojado con desprecio de entre ellos, y con vosotros a quienes, sabiendo vuestra historia política, de constantes claudicaciones, secundan la farsa que representáis. «Contra la guerra de Marruecos?... ¿Dónde estaba don Alejandro Lerroux, durante los días de 1909, cuando la organización obrera y socialista, en la medida de su fuerza, se levantó en airada protesta contra la...

Y reconocido puede estarle también el primero y mayor responsable, irresponsable constitucionalmente, porque para la revolución que puede hacer efectiva su responsabilidad hallará en don Alejandro el eficaz freno de contención. ¿Redención de los campesinos gallegos? ¿Cuánta desvergüenza la de estos revolucionarios (¡) y qué lamentable que haya quien les escuche sin lanzarles al rostro su falacia! ¿Qué hicisteis en tres largos años de bárbara represión conservadora contra la clase trabajadora? Cuando en el Parlamento, la minoría socialista, repetidamente, un día y otro día, se levantaba contra los asesinatos decretados por Martínez Anido, Arlegui, Millán de Priego, y consumados con trabajadores indefensos, aplicándoles la famosa «ley de fugas»; cuando atacaban a aquellas autoridades de corazón encallecido y a aquellos ministros, como Bugallal, sedientos de sangre proletaria, ¿qué hacía Lerroux, qué hacía Emiliano Iglesias? Censurar en pleno Parlamento la actuación de los delegados obreros en las fábricas y talleres de Barcelona, estimulando con ello el espíritu de brutal represión de aquellos sicarios, y dar el visto bueno a la suspensión de lo único democrático que existe en la administración de justicia en España: el tribunal del Jurado. ¿Y sois vosotros, diputados por Barcelona, llamándoos radicales, con esos antecedentes de cobardía y concupiscencias políticas, los que os atrevéis a hablar a los agricultores gallegos de su redención? Eso es una indignidad. Vuestro puesto está entre las camarillas gubernamentales. Políticamente sois más despreciables que ellos. Estos son los enemigos de la clase trabajadora; pero son los enemigos sin ningún antifaz, son los enemigos del interés nacional. Vosotros sois los enemigos tapados con el ropaje de un radicalismo no sentido. Sois los equilibristas de la revolución, que habláis de ella como un valor entendido con el régimen y con los hombres del régimen.

Actualmente el pueblo de París es clarivamente, rechaza su papel de muchacho dirigido por el preceptor, y en las elecciones municipales, al destacar el movimiento de que es autor, proclama que el principio que preside a la organización de un grupo, de una asociación, es el mismo que debe gobernar la sociedad entera, y como rechazaría a cualquier administrador impuesto por un poder ajeno a su seno, rechazaría a cualesquiera alcalde o prefecto impuesto por un Gobierno extraño a sus aspiraciones. Afirmará por el voto de una Asamblea su pleno derecho al dominio de la ciudad, constituyéndose como le convenga su representación municipal. Termina el documento, suscrito por el Consejo general de las Secciones parisienses de la Asociación Internacional de los Trabajadores, afirmando su convicción de que el pueblo de París se honrará volando por la Commune.

Muy importante

Se han recibido en esta Administración las cantidades que siguen, cuya aplicación ignoramos, por no haber tenido carta de las personas o entidades remitentes: 2 enero 1922.—Sociedad de Pescadores, Torreavega, 10 pesetas. 19 idem.—Gómez, Villanueva de Castellón, 20 idem. 11 marzo.—Valero, Almería, 1,95 idem. 27 abril.—Victoriano Rodríguez, Aliseda, 1,60 idem. 29 idem.—H. Sánchez, Albacete, 10 idem. 31 marzo.—Antonio Gil, Trujillo, 18 idem. 31 idem.—Recibido un cheque, sin que se sepa la procedencia, 46,55 idem. Sobremonedero sin que se pueda averiguar la procedencia, 15 idem. 24 julio.—C. Gamero, Morón, 10 idem. 29 junio.—Sociedad Obrera, Begíjar, 14 idem. 12 octubre.—R. Rodríguez, Torrijos, 27 idem. 16 idem.—Castellano, Benaguacil, 18 idem. 16 idem.—Bruno Alonso, Santander, 3 idem. 18 idem.—Sobremonedero recibido de Santullano, 29 idem. 24 idem.—F. González, Chiclana, 9 idem. 24 idem.—S. Sabido, Torrijos, 18 idem. 9 noviembre.—Sociedad de Camareros, Cádiz, 3 idem. 16 idem.—F. Pino, Valladolid, 18 idem. 27 idem.—P. Rodríguez, Villena, 9 idem. 29 idem.—José Guerrero, Monterro, 9 idem. 1.º diciembre.—J. Bonet, Roa, 9 idem. 13 idem.—Sociedad de Tipógrafos, Salamanca, 5 idem. 27 idem.—Ignoramos el nombre. Piedrahíta, 9 idem.—Peire, Valladolid, 9 idem. 30 idem.—J. Nalde, Benavente, 4 idem. 1.º enero 1923.—P. Peña, Martos, 3,30 idem. 3 idem.—V. Navarro, Valencia, 9 idem. 9 idem.—P. Cabrera, Villarreal, 15 idem. 11 idem.—Carrasco, Baracaldo, 11 idem. 13 idem.—José Mancha, Mayorga, 6,35 idem. 23 idem.—Presidente de la Sociedad Obrera, Tarragona, 6 idem. 26 idem.—S. Bancarnis, Madrid, 36 idem. 29 idem.—Juan García, Manises, 15 idem. 29 idem.—Sociedad Unión Obrera, Coruña, 5 idem. 1.º febrero.—Félix Gordo, Belorado, 23 idem. 1.º idem.—A. Maeso, Orgiva, 3 idem. 6 idem.—M. García, Alicante, 19 idem. 9 idem.—J. Montañés, Linares, 27 idem. 17 idem.—Servando Morán, Benavente, 18 idem. Rogamos nos indiquen a la mayor brevedad el destino que debemos dar a las cantidades anteriormente expresadas, pues, en caso contrario, no respondemos de la no aplicación de las mismas.

La acción obrera en Madrid

CONSTRUCTORA DE SOBRES La Sociedad de Constructoras de Sobres celebrará junta general extraordinaria el próximo lunes, día 19, a las siete de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo. En esta reunión, a la que se encarece la mayor puntualidad y asistencia, dará cuenta la Directiva de las tramitaciones efectuadas con los patronos y de los que ya han firmado las peticiones, y se tomarán los acuerdos que reclamen las circunstancias. ASOCIACION DE DEPENDIENTES DE ESPECTACULOS PUBLICOS Esta Asociación (Sección de Acomodadores) celebrará junta general extraordinaria en su domicilio social, Duque de Alba, 3, principal, mañana, día 18, a las diez de la mañana, para tratar de los puntos siguientes: Lectura y discusión del acta anterior, gestiones y proposiciones de la Directiva, asunto de Goicoechea, preguntas y proposiciones. Se encarece la más puntual asistencia. REUNIONES PARA MAÑANA En el salón grande: A las diez de la mañana, Vidrieros.—En el salón pequeño: A las diez de la mañana, Cortadores de calzado; a las tres de la tarde, Sastras de lo militar. PARA EL LUNES En el salón grande: A las siete de la tarde, Peones en general.—En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Sobreras; a las diez de la noche, Dependientes de vaquerías.

UN CONCURSO

La Agrupación Socialista de Viedvaro, Canillas y Canillejas convoca a un concurso para cubrir una vacante de profesor de primera enseñanza para la escuela laica que dicha Agrupación tiene establecida en la calle de Vallejo, número 19 (Ciudad Lineal). Los pliegos deberán dirigirse a nombre de Cándido Paz, calle de Vallejo, número 24, Ciudad Lineal (Madrid) hasta el día 10 de abril próximo. El Comité.

Noticias diversas

Clases para adultos.—Desde el día 1.º de marzo está abierta en la Escuela nacional graduada de la Florida la matrícula gratuita para los mayores de catorce años que deseen seguir alguna de las siguientes clases: Lectura y escritura, Lengua española, Aritmética, Geometría y Dibujo geométrico, Ciencias físicas, químicas y naturales, Rudimentos de Derecho, Mecanografía, Historia, Dibujo, Geografía, Instrucción moral y cívica y Prácticas de taller. La secretaría estará abierta de seis y media a siete y media de la tarde. «Español».—Este semanario publica en su número de hoy el siguiente sumario: «La coronación de María», por Gabriel Alomar; «Alma y lenguaje», por Pedro Emilio Coll; «En la cuenca del Ruhr», por César Falcón; «La sala pequeña», por Jorge Guillén; «Escenas de la guerra de Marruecos», por Ramón Armada Quiroga; «Portugal: El nuevo presidente», por Costa Lima; «Bélgica: El movimiento valón», por Paul Colin; «Letras italianas», por Eltore D-Zuani; «Páginas extranjeras», por E. D.-C.; «Banville y el lirismo»; «Panorama profeco»; Libros; «Congreso de la prensa latina».

«YO NO MATO» Drama en tres actos, por Vicente Lacambra Serena. Obra antiguerrera, de ideas socialistas. Su autor, nuestro querido compañero, cede para EL SOCIALISTA el 50 por 100 de la venta de ejemplares. Precio, 2,50 pesetas. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 35 céntimos para el certificado. ¡¡¡¡¡

ACCIDENTES DEL TRABAJO Ley de 10 de enero y reglamento de diciembre de 1922. profusamente anotados y concordados. 2,50 pesetas, ejemplar. Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe, más 35 céntimos para franqueo y certificado.

¡Obreras! No compréis medias y calcetines sin ver los precios de EL BARATO DE MEDIAN ¡OJO! PEZ, 10 (no tengo sucursales). Album revolucionario Retratados de Marx, Engels, Bécquer, Owen, Liebknecht, Sait-Simon y Darwin. Enviando una peseta a esta Administración se remitirán en paquete certificado.

UNA INFORMACION DE «EL SOL»

Las maniobras del Fomento del Trabajo

Nuestros lectores están enterados de cuanto viene ocurriendo en el Instituto de Reformas Sociales con ocasión de discutir el anteproyecto de ley de contrato de trabajo. Y en esas informaciones hemos aludido al Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, como entidad autora de la maniobra patronal contra la labor del Instituto.

Hoy vamos a exponer algunos detalles interesantes que vengán a demostrar aquella afirmación nuestra. En la prensa acaba de publicarse una información telegráfica, en que se dice lo siguiente:

«BARCELONA 14 (11 n.)—En la sesión celebrada por la Directiva del Fomento del Trabajo Nacional, el presidente, don Domingo Sert, explicó ampliamente su actuación en el Instituto de Reformas Sociales con motivo de la discusión del anteproyecto de contrato de trabajo presentado por el Consejo de Dirección a la deliberación de aquel organismo, y puso de relieve el valioso apoyo que había hallado en toda la representación patronal, que apreció unánimemente los problemas que se crean a las industrias en el citado anteproyecto, el cual, de llevarse a cabo tal como se plantea en la actualidad, ocasionaría la ruina de toda la industria española.

Por esta causa, las discusiones fueron sumamente extensas, y no se han aprobado más que tres artículos de los ochenta de que consta.

Solicitó la opinión de la Junta sobre la orientación a seguir en lo sucesivo, con objeto de que su intervención respondiera siempre al sentimiento general de la Directiva.

Después de exponer su opinión sobre varios asuntos se acordó por unanimidad aprobar la labor realizada por el presidente en el Pleno del Instituto de Reformas Sociales.»

A esta información hemos de objetar lo siguiente:

Que el señor Sert mal pudo explicar «ampliamente su actuación en el Instituto de Reformas Sociales con motivo de la discusión del anteproyecto de contrato de trabajo», por cuanto el presidente del Fomento no ha intervenido para nada en tales discusiones.

Las tres intervenciones personales del señor Sert en el Pleno del Instituto han sido: para dar las gracias al ministro por su nombramiento como suplente del señor Cussó; para protestar contra una información inexacta de la prensa que se refería a él y pedir que el Instituto no celebrase sesiones ni los sábados ni los lunes, estableciendo la llamada semana parlamentaria. Por cierto que afirmó, con este último motivo, que el viernes, por la noche, tenía que marchar a Barcelona, y que regresaría el martes para estar presente en las sesiones.

Se afirma también en la referencia que comentamos que logró el valioso apoyo de toda la representación patronal, que apreció unánimemente que el proyecto de contrato de trabajo ocasionaría la ruina de toda la industria española.

Y a eso tenemos que objetar que la representación patronal, con sus constantes manifestaciones y con su conducta, ha demostrado que ni existe esa unanimidad de criterio—aunque exista la de conducta—ni considera el contrato como una ruina. El propio señor Sert expuso en sus palabras de presentación al Instituto que le animaba el mayor espíritu de cordialidad y colaboración en el proyecto que se discutía. Lo que los patronos han afirmado que constituía una ruina era el control, causa de la retirada.

Y si resulta que el señor Sert no ha intervenido en el debate, ni ha defendido enmienda alguna patronal, ni ha impugnado propuesta de ninguna clase de los obreros, ¿a qué viene eso de «aprobar por unanimidad la labor realizada en el Pleno del Instituto?» Ahí está la maniobra.

Aludido el señor Sert por nuestro compañero Turiel en la sesión plenaria en que se retiraron los patronos, sesión del jueves y primera a que asistía el representante del Fomento desde el viernes anterior, dicho representante burgués arguyó que no leía periódicos y no tenía por qué hacer caso de tales informaciones. Pero esto no tiene valor alguno, por cuanto ese caballero había traído el jueves anterior a la consideración del Instituto una protesta airada contra otra información periodística que consideró inexacta. Por tanto, la referencia de «El Sol» seguiremos creyéndola verdadera en tanto no se nos demuestre lo contrario.

En el fondo de todo esto estamos firmemente convencidos de que existe una maniobra del Fomento contra el Instituto de Reformas Sociales, lo cual ya se demostró en el Pleno anterior de noviembre último cuando se discutía la totalidad del contrato de trabajo.

En la Memoria última publicada por el Fomento se dice que se opone a la aprobación del contrato de trabajo y al control. Pero el señor Sert y otros patronos catalanes tan pronto hablan de ruina refiriéndose a lo uno como a lo otro, manejando un equívoco. Sin embargo, el Fomento nada ha dicho en sus acuerdos acerca de que no se delibere.

En las sesiones del Instituto del lunes, martes y miércoles de esta semana, los patronos han estado haciendo distracción, llena de vacilaciones,

hasta que el jueves llegó a Madrid el señor Sert, y entonces se decidió lo de la retirada.

A estos datos añadamos la manifestación del señor Torro, senador maurista, de que los patronos han procedido con premeditación y otras circunstancias agravantes, y la afirmación terminante del señor Salillas de que la retirada patronal obedecía a órdenes de Barcelona.

Y es que los patronos catalanes que manejan el Fomento no quieren tolerar que haya un organismo como el Instituto, que elabora proyectos sociales que no satisfacen sus propósitos burgueses, retardatarios y egoístas.

UN PROGRAMA ELECTORAL

A continuación publicamos el programa electoral con que el Partido Socialista de la Argentina ha acudido a la elección de un senador por Buenos Aires, y en la cual salió triunfante el compañero Mario Bravo, demostrándose así la pujanza del Partido Socialista en la capital de la República del Plata.

He aquí los puntos que abarca dicho programa:

Moneda sana; apertura de la Caja de conversión; libre exportación de oro; pago de los salarios en billetes convertibles o en oro.

Abolición de los impuestos que gravan la vida y el trabajo; contribución nacional progresiva sobre el valor del suelo libre de mejoras y derecho de los Municipios a gravar el suelo en la misma forma; impuesto al mayor valor; impuesto sobre la renta; fijación equitativa de los arrendos rurales.

Reforma de la Constitución; régimen parlamentario de gobierno; elección del presidente de la República por el Congreso; representación parlamentaria de los territorios; separación de la Iglesia y el Estado; supresión del Senado; dirección de las relaciones exteriores por el Parlamento.

Elección de intendente municipal de la capital federal por el sufragio universal directo.

Aplicación preferente de los recursos del Estado a la instrucción primaria, laica, gratuita y obligatoria.

Ley de divorcio; derogación de la ley de Residencia; derechos civiles y políticos para la mujer; seguro nacional de enfermedad, invalidez y vejez y dotación de maternidad por el Estado.

Federación Gráfica Española

El Comité de la Federación Gráfica Española, en la reunión que celebró anoche, despachó la numerosa correspondencia recibida y resolvió varios asuntos de diferentes Secciones.

Acordó dar ingreso a la nueva Sección Gráfica que se ha constituido en Bilbao con 24 asociados.

Esta Sección, además de dicho número de asociados, tiene pendientes de aprobación unas cincuenta peticiones de ingreso.

La Comisión del Comité encargada al efecto dio cuenta de la visita que hizo al señor Capaprieta para exponerle lo que ocurre con la huelga de Castellón en relación con las autoridades de aquella ciudad.

El ministro del Trabajo escuchó atentamente a la Comisión, y prometió intervenir en el asunto, con propósito de poner los medios adecuados para que haya una avenencia.

Se acordó protestar contra el decreto sobre intervención en la contabilidad de las Sociedades obreras y comunitar al Comité de la Unión General de Trabajadores este acuerdo, que está en armonía con el que no tomado también este organismo nacional, y ponerse a la disposición del mismo para cuanto estime oportuno que debe hacerse en relación con dicho asunto.

También acordó el Comité de la Federación Gráfica hacer pública su protesta contra toda clase de atentados a la vida humana, sean cometidos por quien sea, y expresar su más enérgica reprobación y execración de procedimientos impropios de seres humanos.

Correspondencia administrativa

PINOS-PUENTE.—Sociedad «La Unión Socialista». Recibidas 10 pesetas para suscripción.

CARTAMA.—Ignacio Prieto Márquez. Recibidas 2 pesetas para ídem.

VILLARREAL.—Sociedad de Obreros Agrícolas. Recibidas 18 pesetas para ídem.

TORRES.—Centro Obrero «El Porvenir». Recibidas 9 pesetas para ídem.

FUENTE DE CANTOS.—Carlos Madoño. Recibidas 9 pesetas para ídem.

AOIZ.—A. Apezarena. Recibidas 6 pesetas para ídem.

AOIZ.—Bibiano Nagore. Recibidas 6 pesetas para ídem.

AOIZ.—Sociedad de Oficios Varios. Recibidas 6 pesetas para ídem.

AOIZ.—Domingo Orbalceta. Recibidas 6 pesetas para ídem.

Cuadro de honor para el Sindicato de las Artes Blancas

Para que los lenguaraces callen o sean más prudentes en lo que dicen, y para que la clase trabajadora y el vecindario tengan conocimiento de cómo se han administrado los intereses colectivos por el Sindicato de las Artes Blancas, publicamos a continuación un cuadro estadístico—que bien puede decirse que es un cuadro de honor para los trabajadores—que expresa gráficamente la forma en que se fueron entregando al Ayuntamiento las cantidades recaudadas.

No está aún liquidada la cuenta general de los días de intervención de las 120 tahonas administradas por los obreros, y no por culpa de éstos, que tienen preparados todos sus datos parciales de cada tahona, sino porque al Ayuntamiento, que fué el abastecedor de harinas, se le olvidó abrir una cuenta a cada tahona, a fin de saber al detalle el resultado que daba cada una. En cuanto el Ayuntamiento facilite estos datos, la Comisión obrera hará una liquidación general y nosotros la publicaremos y comentaremos como se merece.

Hoy basta decir, como avance de información, que por las manos de los trabajadores han pasado dos millones noventa y dos mil ciento noventa y seis pesetas con treinta y dos céntimos, sin que haya habido la más mínima filtración en lo que a ellos incumbe.

Celosos de su crédito moral y de los intereses públicos, han demostrado competencia y honradez en la misión que aceleradamente les confió el Municipio. Mientras los patronos les robaban las harinas y la leña, y los fabricantes de harinas falsificaban la mouturación, ellos cumplían como buenos ciudadanos luchando con todos los inconvenientes. Así se acreditan las organizaciones sindicales.

¿Y aún se niega la clase patronal

la liquidación de varias fábricas no cerramos cuenta, y declaramos que faltan por ingresar de cinco a seis mil pesetas.

NOTA.—Las casillas con comillas corresponden a los domingos, que no se hacía recaudación.

La Comisión, PEREZ Y DIAZ

Importe de la recaudación entregada en cja en el Ayuntamiento durante la intervención obrera.

Table with columns: MESES, Dias, Importe. Pesetas. It shows monthly contributions from February to March, totaling 2,092,196.32 pesetas.

NOTA.—Por efecto de tener que verificar las liquidaciones de varias fábricas no cerramos cuenta, y declaramos que faltan por ingresar de cinco a seis mil pesetas.

NOTA.—Las casillas con comillas corresponden a los domingos, que no se hacía recaudación.

CRONICA MONTAÑESA

La «Commune».—El cooperativismo. Lecciones claras.—Varias noticias.

SANTANDER, 16.—El próximo domingo, a las ocho de la noche, se celebrará en la Casa del Pueblo un té fraternal para conmemorar el LII aniversario de la proclamación de la «Commune» de París.

La Cooperativa Socialista Obrera «La Equidad», dedicada a la fabricación de pan desde el 11 de marzo de 1912, ha publicado su Memoria-balance. El activo y pasivo es de 70.936,91 pesetas, con una utilidad de 811,39 pesetas.

Ha tenido ingresos por valor de pesetas 160.373,24, y gastos por el de 262.000,20 pesetas.

Acaba de terminar un horno y otras obras de mejora, las cuales importan la suma de 9.000 pesetas.

Con el fin de imprimir un mayor desarrollo a la acción cooperatista, reparte el «carnet» de propaganda entre los núcleos obreros societarios, pidiéndoles el concurso, especialmente a las mujeres.

Dice el texto: «El movimiento cooperatista mundial es un poderoso auxiliar de la acción emancipadora del proletariado; pero si en otras partes coadyuva protegiendo la enseñanza, el mutualismo, los paros huelguísticos y forzosos, etcétera, es porque una ley fraternal de reciprocidad gobierna los sentimientos de la masa popular.»

La obra de los ayer «adormideras» y hoy «colaboradores de la burguesía» se mantiene en pie contra viento y marea. La de los revolucionarios ultra acaba pronto, desmoronándose estrepitosamente.

Como muestra hemos tenido aquí un botón hace pocos días. ¿Qué les dice esto? Pues que hay que aprender a conducirse para después conducir a los demás.

La Federación Provincial ha suspendido por cuatro días la actuación de represalia contra los sindicalistas,

a discutir el control en el Instituto de Reformas Sociales? ¿Nos niegan el derecho a intervenir en la dirección y administración de la industria, como elementos de la producción, porque aún no lo hemos conquistado por la fuerza? ¿Quieren que la transformación social se haga violentamente, con efusión de sangre, mejor que pacíficamente, por eliminación de los factores innecesarios a la producción? Los trabajadores de la panadería acaban de demostrar que el patronato no sirve para nada útil, como no sea para explotar a los obreros y encarcelar la producción.

La burguesía española es ciega y apasionada; no quiere ver la gran transformación social que se está operando en el mundo entero; antes que transigir racionalmente, reconociendo el derecho de los trabajadores a la conquista de los medios de producción y de cambio, no para ellos, sino para la sociedad, prefieren que una violenta ventisca social, un huracán de fuerza y de fuego, lo arrasara todo. Son los peores enemigos de la paz social y los mejores perturbadores del orden.

Los tiempos han cambiado mucho, señores. Las concepciones del derecho de propiedad han cambiado; las hemos hecho cambiar los trabajadores forzando al régimen a que se vaya transformando. Así como se ha acabado en el siglo pasado el derecho del señorío, en éste se acabará el del burgués. La palabra «amo» suena mal ya en todas las conciencias. Con sofismas de un mentido liberalismo iréis prolongando un poco la vida del régimen capitalista; pero sin daros cuenta, vosotros mismos, a medida que vayáis perfeccionando los instrumentos de producción, vais preparando las condiciones sociales necesarias a la transformación del régimen de producción.

El compañero Crisantos Martínez me da cuenta, con lágrimas en los ojos, de un acto que dice mucho en pro de los trabajadores. Pero... dejémoslo para otra crónica.

M. SANTAMARIA

Noticias cortas

DE ESPAÑA

La referencia oficiosa del Consejo de ministros de ayer no tiene más noticia que la de que el Gobierno ha aprobado el decreto organizando el voluntariado en el ejército de Africa.

Pero las referencias particulares añaden que el Gobierno invirtió gran tiempo de su reunión de anoche, como de la de anteaer, en estudiar el llamado problema social. Y hasta se añade que el Gobierno tiene ya criterio definido. Celebraremos que el mayor acierto le acompañe.

Ayer se reunió el Tribunal Supremo para tratar de la comunicación que hace días le envió el ministro de Gracia y Justicia para que nombrara un magistrado como juez en la depuración de responsabilidades civiles. Se ignora el acuerdo del Supremo.

Ha fallecido otro de los heridos en los últimos atentados de Barcelona. Continúa habiéndose, a pesar de las negativas del ministro, de que se tolera el juego en nuevas casas.

Ha sido firmado el decreto para que el ministro saque a subasta el ferrocarril directo de Valencia.

En la estación de Cádiz ocurrió un accidente ferroviario, del que resultaron heridas dos personas y varias contusas. La causa del accidente fue la falta de funcionamiento de los frenos.

Ayer ha sido devuelta por la Fiscalía la causa por la muerte del señor Dato. Se pide la pena de muerte para Mateu y Nicolau y otras diversas penas a los demás procesados.

Ayer circuló por Madrid con insistencia el rumor de que el jefe del Gobierno francés, Poincaré, había sido muerto en atentado. La noticia no tuvo confirmación.

DEL EXTRANJERO

Ha fallecido la anciana reina de Montenegro, que estaba enferma de gravedad hace tiempo.

En abordamiento fué hundido el vapor inglés «Ranec», pereciendo 31 tripulantes.

Los obreros de la construcción de Inglaterra han acordado en referéndum ir a la huelga por una gran mayoría.

Los rebeldes de Irlanda han hecho saber al Gobierno inglés que si no cesan las ejecuciones llevarán a la práctica todo el plan de terribles represalias.

En Buenos Aires, a la puerta del Parlamento, se produjo un incidente entre los diputados Juan Cat y Celestino Mibelli, el primero administrador de la Compañía de tranvías y el segundo comunista. Se cruzaron varios disparos y ambos diputados resultaron heridos.

Espectáculos

PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Cristalina.

CENTRO.—A las seis y a las diez y media, El niño de las monjas.

FUENCARRAL.—A las tres y cuarenta y cinco, La alcañana y La fiesta de San Antón.—A las seis y media y a las diez y media, La tempestad.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Cristalina.

FUENCARRAL.—A las seis, La alcañana y La fiesta de San Antón.—A las diez y media, La tempestad.

No creemos que el gobernador, que nos han manifestado es amigo de la justicia, acceda a sus ridículas pretensiones, y mantenga en firme el resultado obtenido el día 13 de febrero, por ser lo justo y lo legal; pero nosotros, por nuestra parte, estamos arma al brazo, y caso de que se cometa alguna injusticia apelaremos al ministro.

—El pasado domingo celebraron un mitin los pocos renegados que aquí existen, en el cual hablaron un comunista, un sindicalista y un anarquista; es decir, tres tendencias distintas y un solo odio verdadero: el odio al Socialismo.

Es lamentable esta división proletaria, pues todo en poblaciones que, cual pasa aquí, tenemos enfrente un caciquismo jesuita grandísimo, y lo que hacía falta era la unión de todos los que sientan ansia de un mundo mejor. Pero... cuidado que somos «panolis», pues no les hemos tomado en serio. A ver, maestro, música; toque el pasodoble de «Los arrastrados».

—Al escribir estas líneas recibo una carta en la que me manifiestan que en representación de EL SOCIALISTA quedó invitado a un banquete que ha organizado «La Alianza Burgalesa», Sociedad de Camareros y Cocineros, en conmemoración de su VI aniversario; agradezco de corazón la deferencia, más que nada por el recuerdo que han tenido para el periódico de los trabajadores, y les deseo que ese acto sirva para fortalecer más y más su Sociedad y para inculcar en sus socios el verdadero espíritu de la lucha de clases, así como les invito a que lean con más asiduidad la prensa obrera, por ser la única que defiende nuestros derechos.

—El compañero Crisantos Martínez me da cuenta, con lágrimas en los ojos, de un acto que dice mucho en pro de los trabajadores. Pero... dejémoslo para otra crónica.

M. SANTAMARIA

SERAN CINICOS!

Un manifiesto del Sindicato de la Alimentación

El Comité del Sindicato de la Alimentación dió a la publicidad un manifiesto lleno de palabras gruesas contra nosotros, que no llegaron a molestarnos lo más mínimo, ni logran que descendamos a un terreno más propio de mujerzuelas que de hombres serios.

Dice el referido manifiesto que somos unos cuantos los compañeros expulsados del Sindicato por traidores y amarillos, y que dan nuestros nombres para que los conozcan los trabajadores.

Con que traidores, ¿eh? En septiembre suspendisteis al presidente de la Sección de Vinos y Licores, compañero José Magri. ¿Por traidor? No; por oponerse a que estuviérais actuando y llevando la representación, indebidamente, al que llamábais frente único, que queríais formar los mismos que lo rompisteis, cuya representación ni os había autorizado la asamblea para que la ostentárais, ni el reglamento os facultaba para ello.

Os pedimos una junta general para tratar del asunto, y os negásteis atropellando el reglamento, una vez que la petición llevaba exceso de firmas. ¿Qué medio nos quedaba que emplear ante vuestra actitud? El que hemos llevado a cabo, y que vosotros lamentáis más que nada, porque la cotización disminuye, y esto es lo que os molesta.

Decís en vuestra hoja que hacemos labor de difamadores en el café y en las secretarías de la Casa del Pueblo al decir que sois dilapidadores de los fondos sociales, y afirmáis que los libros de contabilidad están al corriente y claros.

Esto último será cierto; pero cómo no hemos podido arrancar la celebración de una junta general en la que se viese claro, sólo sabemos que los socios cotizaban con regularidad, y que tenéis de cuarenta a cincuenta asociados a los que no habéis pagado los socorros de accidente y de enfermedad, y que algunos casos datan de catorce meses fecha.

¿En qué empleasteis, pues, el dinero? ¿Cuántos conflictos ha sostenido el Sindicato desde hace dos años? Esta disculpa no podéis alegarla.

Y de los fondos que poseía el Sindicato, ¿no se ha retirado nada? ¿Acaso es más revolucionario, por ejemplo, repartir las convocatorias por correo, que abonar los socorros a los socios?

Apeláis a las Directivas de la Casa del Pueblo para que nos expulsen como nueva colectividad. No está mal. Nosotros somos muy modestos, y, por tanto, las Directivas desconocen nuestra actuación sindical.

Si fuéramos unas lumbreras revolucionarias quizá nos atenderían el día que pongamos en conocimiento de dichas Directivas nuestra modesta actuación.

Pero, no obstante nuestra modestia, como se ha de juzgar vuestra conducta y la nuestra, esperamos tranquilos el fallo de las Directivas, porque confiamos de antemano, sin ningún género de dudas, que ese fallo se ha de ajustar a una justicia estricta.

Terminamos diciéndoos que vuestra bilis no nos molesta para nada, y que perdéis lastimosamente el tiempo ocupándoos de quien se marchó de vuestro lado por no tener trato con vosotros, porque ya sabéis que eso de la expulsión nuestra fué para evitar que se juzgara vuestra conducta.

SERAN CINICOS!

Un manifiesto del Sindicato de la Alimentación

El Comité del Sindicato de la Alimentación dió a la publicidad un manifiesto lleno de palabras gruesas contra nosotros, que no llegaron a molestarnos lo más mínimo, ni logran que descendamos a un terreno más propio de mujerzuelas que de hombres serios.

Dice el referido manifiesto que somos unos cuantos los compañeros expulsados del Sindicato por traidores y amarillos, y que dan nuestros nombres para que los conozcan los trabajadores.

Con que traidores, ¿eh? En septiembre suspendisteis al presidente de la Sección de Vinos y Licores, compañero José Magri. ¿Por traidor? No; por oponerse a que estuviérais actuando y llevando la representación, indebidamente, al que llamábais frente único, que queríais formar los mismos que lo rompisteis, cuya representación ni os había autorizado la asamblea para que la ostentárais, ni el reglamento os facultaba para ello.

Os pedimos una junta general para tratar del asunto, y os negásteis atropellando el reglamento, una vez que la petición llevaba exceso de firmas. ¿Qué medio nos quedaba que emplear ante vuestra actitud? El que hemos llevado a cabo, y que vosotros lamentáis más que nada, porque la cotización disminuye, y esto es lo que os molesta.

Decís en vuestra hoja que hacemos labor de difamadores en el café y en las secretarías de la Casa del Pueblo al decir que sois dilapidadores de los fondos sociales, y afirmáis que los libros de contabilidad están al corriente y claros.

Esto último será cierto; pero cómo no hemos podido arrancar la celebración de una junta general en la que se viese claro, sólo sabemos que los socios cotizaban con regularidad, y que tenéis de cuarenta a cincuenta asociados a los que no habéis pagado los socorros de accidente y de enfermedad, y que algunos casos datan de catorce meses fecha.

¿En qué empleasteis, pues, el dinero? ¿Cuántos conflictos ha sostenido el Sindicato desde hace dos años? Esta disculpa no podéis alegarla.

Y de los fondos que poseía el Sindicato, ¿no se ha retirado nada? ¿Acaso es más revolucionario, por ejemplo, repartir las convocatorias por correo, que abonar los socorros a los socios?

Apeláis a las Directivas de la Casa del Pueblo para que nos expulsen como nueva colectividad. No está mal. Nosotros somos muy modestos, y, por tanto, las Directivas desconocen nuestra actuación sindical.

Si fuéramos unas lumbreras revolucionarias quizá nos atenderían el día que pongamos en conocimiento de dichas Directivas nuestra modesta actuación.

Pero, no obstante nuestra modestia, como se ha de juzgar vuestra conducta y la nuestra, esperamos tranquilos el fallo de las Directivas, porque confiamos de antemano, sin ningún género de dudas, que ese fallo se ha de ajustar a una justicia estricta.

Terminamos diciéndoos que vuestra bilis no nos molesta para nada, y que perdéis lastimosamente el tiempo ocupándoos de quien se marchó de vuestro lado por no tener trato con vosotros, porque ya sabéis que eso de la expulsión nuestra fué para evitar que se juzgara vuestra conducta.

Que lo sepa el vecindario

Ayer, por la tarde, debió celebrarse reunión de tenientes de alcalde. ¿Cuál era su objeto?

A uno de los señores que disfrutan de las delicias del junco le hemos oído decir, a la salida del Ayuntamiento, que la reunión era para acordar hacer la vista gorda en eso del peso del pan. Resuelto el conflicto que preocupaba a las autoridades, rebajando un poco el precio para dar al vecindario la impresión de que hacen algo, quieren levantar la mano (¿la habían sentido alguna vez?) para que los tahoneros puedan robar lo que quieren. Así se resarcirán de los perjuicios que les ocasionó la intervención.

¿Ha sido eso lo convenido secretamente por las autoridades para que volvieran a hacerse cargo de las tahonas?

¿Es que se empiezan ya a hacer trabajos electorales a cuenta de los intereses del vecindario?

La minoría socialista seguirá, como siempre lo ha hecho, vigilando en el Concejo por los intereses del vecindario; pero bueno será que éste también ayude a nuestros concejales prestándonos su asistencia en la gestión.

Y ya lo sabe el señor Ruiz Jiménez; estamos enterados de lo que ocurre.

IMPRESA

de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

SUSCRIPCIÓN:

Provincias: trimestre..... 9 pesetas.
Extranjero: trimestre..... pesetas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

MITIN EN PUEBLO NUEVO

Propaganda socialista

Organizado por la Juventud Socialista Madrileña y la Agrupación de Vicálvaro se verificó en el local social que esta Agrupación sostiene en Pueblo Nuevo un mitin de propaganda socialista, al que asistieron gran número de camaradas de Vicálvaro, Canillas y Canillejas.

El local se llenó por completo de público, entre el que había muchas mujeres. Presidió el camarada José Castro, que explicó breve y elocuentemente el objeto del mitin, que, como expresaba la convocatoria del mismo, era el de tratar públicamente de los graves problemas nacionales planteados en la actualidad, que afectan más directamente que a nadie a los trabajadores, y muy particularmente a la juventud obrera.

ALFONSO CERNADAS

A continuación concedió la palabra a Alfonso Cernadas, que demostró que era falsa la imputación que se hace a las Juventudes Socialistas al decir que éstas estaban en la inercia después de la escisión.

Expuso a este efecto las campañas que han realizado las Juventudes en estos últimos tiempos, que siguen la orientación que les trazó el inolvidable Meabe.

Atacó al falso revolucionarismo, que sólo sirve para ayudar a la burguesía, y demostró la necesidad de luchar tanto política como económicamente, con el fin de que el obrero vaya capacitándose para mayores empresas. Terminó haciendo un caluroso llamamiento para que los trabajadores ingresen en las filas de las Juventudes y Partido Socialista.

CANDIDO PAZ

El presidente de la Agrupación de Vicálvaro, compañero Cándido Paz, empezó diciendo que la Agrupación de Vicálvaro, como todas las de España, sufrió la crisis de la escisión; pero de esa crisis ha salido fortalecida, como lo demuestra el hecho de estar sosteniendo un Centro con escuelas, a cuyo sostenimiento ayuda con gran eficacia la Casa del Pueblo de Madrid.

Con este motivo, el camarada Cándido Paz dedicó un párrafo elogiando la solidaridad de las colectividades obreras que ayudan con su esfuerzo económico al sostenimiento de

las referidas escuelas, y terminó diciendo que la Agrupación de Vicálvaro tiene el firme propósito de realizar una intensa campaña de propaganda, contando para ello con el ofrecimiento de los camaradas de Madrid.

FELIX MENA

Félix Mena, también de la Agrupación de Vicálvaro, afirmó la necesidad de que los obreros se capaciten, no solamente para hacer la revolución, sino para que sepan consolidarla después, cosa más difícil ésta que aquella.

Demostó que si es fácil llamarse socialista no lo es tanto saberlo ser. Los falsos espejismos revolucionarios producen movimientos esporádicos que traen como consecuencia estados de gran pesimismo.

Hay que pensar en la revolución con la conciencia de que esta es una obra de sacrificio, cuyo producto recogerán generaciones venideras.

Terminó diciendo el compañero Félix Mena que quien no se sienta con la voluntad suficiente para el sacrificio no se debe interponer en la marcha de los que laboran con su esfuerzo por la emancipación de los trabajadores y de la Humanidad en general.

JOSE OLALLA

José Olalla, después de afirmar el propósito de las Juventudes Socialistas de seguir haciendo una activa campaña de propaganda, defendió la idea de que los obreros deben ser socialistas y llevar la propaganda a sus respectivas organizaciones, con la que se obtienen beneficios materiales y morales para las mismas organizaciones obreras.

No se debe encerrar la lucha en los límites económicos dentro de las organizaciones obreras; se deben tratar también problemas nacionales, como la guerra de Marruecos y otros, que interesan de cerca a los trabajadores, y problemas internacionales, como la actual situación de Europa.

Para esto hay que ser socialista, pero tener actividad.

A los que nos han motejado de inactivos les contestamos con nuestra actitud contra la guerra de Marruecos, y a los que nos hablan de alianzas después de habernos injuriado y calumniado les decimos que nuestras filas están abiertas para los que quieren ingresar en ellas para combatir a nuestro enemigo.

La escisión sólo ha dado resultados negativos; pero no hemos de hablar de luchas pasadas, porque lo importante para nosotros hoy es la propaganda de nuestras ideas.

A los que se aprovechan de los beneficios de las organizaciones no debemos rogarles, debemos exigirles que ayuden al esfuerzo común.

Los jóvenes, terminó diciendo Olalla, debemos constituir la vanguardia, y por eso les llamamos y les exigimos que ingresen en las Juventudes Socialistas, con el fin de trabajar por la emancipación de los obreros.

MANUEL MUIÑO

Manuel Muño empezó diciendo que aquellos elementos de la vanguardia que aun siguen en su labor de censura a sus antiguos camaradas lo que deben hacer es ayudar a éstos en su labor de destruir el caciquismo y el clericalismo y de sostener unas escuelas.

Todos los obreros organizados tienen el deber de laborar por la futura sociedad, y por eso la Juventud Socialista recaba el concurso de todos, jóvenes, viejos y mujeres, para ir contra la guerra de Marruecos, ahora, y para hacer ciudadanos libres, siempre.

Recordó las campañas de las Juventudes Socialistas, sobre todo la del año 1909, afirmando que nadie ganó a esas Juventudes en voluntad de actuación en todos sentidos.

Es necesario que en las barriadas y pueblos limítrofes de Madrid existan grandes núcleos socialistas que ayuden a los de la capital en su labor de organización del proletariado.

El movimiento socialista debe ser la vanguardia del obrero, representando la idealidad de éste. Y donde no exista una Agrupación, crearla; y donde exista, fortalecerla.

En esta barriada, tan falta de urbanización y de cultura, hemos de hacer una gran labor contra el caciquismo, y el que tenga voluntad y honradez para ayudarnos en nuestra obra, que venga a nuestras filas, que en ellas se irá educando en el Socialismo.

MANUEL CORDERO

Habló en último término nuestro camarada el concejal socialista de Madrid Manuel Cordero, que empezó manifestando que por encima de todo habían venido a cumplir con el deber de propagar las ideas socialistas, y, por tanto, no combatiría ciertas exaltaciones morbosas, que sólo conducen a grandes pesimismo y desalientos.

Nosotros tenemos un concepto de la revolución, y nuestro deber es el exponerlo.

Algunos creen que la revolución es

el motín o cualquier acto de violencia, y desconocen que aquélla es el resultado de una constante evolución.

Este mismo acto en esta barriada es un hecho revolucionario si lo comparamos con los que en el centro del mismo Madrid celebrábamos hace treinta años.

Crear que por un acto de violencia se va a operar la transformación de la sociedad es una equivocación.

Hay muchos que creen que después de la revolución no existiría el deber de trabajar, y otros que en el fondo de su conciencia llevan un tirano.

Los socialistas aspiramos a que todos los hombres sean iguales económicamente y a que desaparezca toda tiranía.

La revolución no se produce cuando se quiere, sino cuando las circunstancias son favorables, desquiciándose el régimen capitalista, como ha ocurrido en Rusia y Alemania al desquiciarse el imperialismo.

Somos revolucionarios, no visionarios de la revolución.

En apoyo de su teoría, el camarada Cordero recordó las épocas de gran optimismo del republicanismo español para deducir que hoy que no existe aquel optimismo revolucionario entre los restos republicanos es más fácil un cambio de régimen, porque el actual no encuentra defensores.

Los socialistas, cuando se encarguen del Poder, no pueden seguir los mismos procedimientos usados por los capitalistas.

Tampoco puede ser el Poder para un solo partido, sino que ha de ser regido por el mismo pueblo.

Si aquel Poder se había de apoyar en las bayonetas no tendríamos hoy derecho a protestar contra el mismo hecho.

No desdeñamos el hecho revolucionario por la violencia; pero hemos de saber cómo y cuándo hemos de emplearla.

Cordero expuso con gran elocuencia la labor que ha de hacerse en un país como el nuestro, en el que las ideas liberales, traídas por la invasión napoleónica y traicionadas después por Fernando VII, aun no están bien arraigadas, y donde el Socialismo, en relación con otros países europeos, está en su infancia.

Aquí mismo se ve—añadió Cordero—, si impera el caciquismo y la barriada está abandonada es porque en el vecindario no existe una conciencia ciudadana.

En definitiva: hablar de revolución no es lo mismo que hacerla.

Y en esto suele ocurrir lo mismo en las organizaciones obreras. Las que más huelgas producen, por regla general, son las más inconscientes. Y lo

difícil no es plantearlas, sino saberlas ganar.

Y si aquí, y en Madrid, los intereses generales están abandonados es porque los obreros no saben elegir sus representantes, y muchos de aquéllos, encogidos de hombros, dicen que lo mismo da unos que otros.

La función de la ciudadanía es la base de la civilización, y mientras no haya conciencia para esto, cómo va a haberla para hacer la revolución!

Las masas serviles lo mismo bajan la cabeza ante un Maura que ante un Pablo Iglesias que saliese tirano.

Nuestros actos de propaganda son más positivos que en los que se preconiza que hay que cortar cabezas, porque los gobernantes saben que eso se dice, pero no se hace.

Lo que hay que hacer es debilitar todos los resortes del régimen capitalista y seguir nuestro camino sin cuidarnos de que nos llamen adormidores ni descender a la calumnia, impropia de hombres.

Hemos de ser respetuosos con todos los que sientan honradamente sus ideas, porque los socialistas hemos de buscar en el hombre, no la parte brutal, sino lo que le diferencia de las bestias: la inteligencia y el sentimiento.

Puso de relieve la eficacia de las campañas socialistas contra el militarismo, que han dado por resultado que se modifique la ley y vayan hoy al servicio pobres y ricos, y cuyas consecuencias han sido la de mejorar la vida del soldado pobre, aparte de otras de índole disciplinaria y cultural y de gran importancia para el resquebrajamiento del régimen burgués.

Este es un hecho revolucionario efectivo, que sirve para seguir haciendo otras conquistas.

A los impacientes que nos dicen que no hemos hecho la revolución les decimos que tienen el camino expedito.

Citó el caso de alguna región de España, en la que prende mejor la exaltación anarquista entre los obreros del campo, por efecto de su ignorancia y de su temperamento, y luego sienten grandes desmayos.

Marx dijo que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de ellos mismos; pero sabiendo conquistarla y sostenerla.

Para poder superar las ideas capitalistas hay que crear la fuerza numérica y la conciencia.

Invitamos a los activos y a los simpatizantes a que trabajen sin descanso, y a los otros a que nos juzguen con justicia.

Y si estos otros no están conformes con nuestra actuación, que encaucen sus ideas y las defiendan; pero que no

perturben nuestra labor, porque perturbándola no hacen revolución, sino que, llevando esa perturbación a las organizaciones obreras, favorecen al capitalismo.

El presidente, José Castro, hizo un breve y acertado resumen del acto, invitando a los trabajadores a ingresar en las filas socialistas.

El mitin fue un verdadero éxito. El local resultó insuficiente y los bráides fueron muy aplaudidos, sobre todo el camarada Manuel Cordero, que pronunció un excelente discurso de doctrina socialista.

El acto terminó con entusiastas vivas al Partido Socialista.

Merece un aplauso, y nosotros se lo damos muy efusiva y muy cordialmente, la Agrupación Socialista de Vicálvaro, Canillas y Canillejas por la extraordinaria labor de cultura y de propaganda socialista que está realizando.

Entre sus actos de reciente propaganda figura el de impresión y reparto de una hojitas con diferentes lemas contra la guerra de Marruecos.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.

Paella con pollo, 1,75 pesetas ración.—Chuletas de cerdo a la milanesa, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Huevos al espolado, 1,75 pesetas.—Merluza a la mayonesa, 2,25 pesetas ración.—Riñones al jerez, 2 pesetas ración; media ración, 1,25. A las seis: Peptitoria de gallina, 2 pesetas ración.

Platos para el lunes.

Entrecot a la *franciera*, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Chuletas de cerdo a la riojana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza en salsa verde, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15. Pollo con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos. A las seis: Ragout a la francesa, 90 céntimos ración.

Bajó el calzado

A los obreros madrileños.

Habiéndose recibido en la Cooperativa Socialista Madrileña, Libertad, número 25, una partida de más de dos mil pares de botas con piso de goma, elaboradas en la Sociedad Industrial Balear, de Palma de Mallorca, se ofrece un variadísimo surtido de calzado al precio de 24,50 pesetas, de igual calidad que las que se venden en importantes Casas de Madrid a 30 pesetas.

También dispone la Cooperativa de un gran surtido de toda clase de calzado para señora, caballero y niños en inmejorables condiciones de baratura y buena calidad. ¡Trabajadores! Comprando el calzado en la Cooperativa economizaréis vuestro dinero.

IMPRENTA, MADERA, 8.

BANCO ESPAÑOL DEL RIO DE LA PLATA

Casa Matriz: Sucursal de Madrid:
Reconquista, 200-Buenos Aires Alcalá, 57; Agencia n.º 1: Toledo, 62

FUNDADO EN 1888

DIRECCION TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA: "SPAINBANK"

Capital suscrito.....	m/1 Pesos 100.000.000	o sea pesetas oro 220.000.000
Capital realizado.....	198.991.320	217.780.904
Fondo de reserva.....	50.000.000	110.000.000

El Banco Español del Río de la Plata tiene Sucursales en las siguientes Poblaciones: En la REPUBLICA ARGENTINA: Buenos Aires (Casa Matriz y Agencias), Rosario de Santa Fe, Bahía Blanca y principales plazas de la República.—En el URUGUAY: Montevideo.—En el BRASIL: Río de Janeiro.—En EUROPA: Améres, Barcelona, Bilbao, Coruña, Génova, Guadalajara, Hamburgo, Londres, Madrid (Central y Agencia n.º 1), París, San Sebastián, Santiago de Compostela, Sevilla, Valencia y Vigo.

El Banco Español del Río de la Plata, Sucursal de Madrid, se encarga de efectuar por cuenta de sus clientes toda clase de operaciones bancarias, en las condiciones más favorables y a crédito interbancario en las cuentas corrientes, tanto en pesetas como en monedas extranjeras, a tipos excepcionalmente ventajosos. Actualmente abona: En cuenta corriente, pesetas 2 1/2 por 100 anual. En Caja de Ahorros, 4 por 100 anual.

BAR SIGLO XX
Mesón de Paredes, 6 y 8.

BAR NUEVA MONTAÑA
Fuencarral, 91.

Si queréis tomar una taza de café insuperable no olvidéis que lo encontráis en estos establecimientos. Cerveza, refrescos y bocadillos variados: dos de inmejorable calidad.

BAR EL BUEN RECUERDO
JORGE JUAN, 3.

Se recomienda el exquisito café de este Bar.

Café Bar Siglo XX
Plaza del Angel, núm. 19
TELEFONO 36-34 M.

Cervecería.—Mariscos.
Bocadillos en toda clase de fiambres.
Especialidad en ensaladas.

UNICA SUCURSAL:
Glorieta de Quevedo, 2.
TELEFONO 24-27 J.

Máquinas de escribir

Copias de Memorias y Presupuestos.—Papel carbón, diez hojas, una peseta.—Cien hojas, cinco pesetas.—Cintas, una, cinco pesetas; comprando tres, doce pesetas.—Composturas todos los sistemas.

HORTALIZA, 146 (FRENTE A FLORIDA)
TELEFONO 47-73 J.

B. Sanrigoberto
Accesorios. Garaje. Talleres para automóviles. Despacho: Calle de Manuel Silveira, 16.—Tel. 417-J.

TORRENT Y COMPANIA
Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

CUENTOS LINERA
Un tomo de veinte cuentos, 20 céntimos.
Seis series distintas.

Unicos para premios y regalos a los niños.
De venta en las librerías.
Depósito: San Lucas, número 5, Madrid

Enviando a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, enviaremos cuantos pedidos : : : se nos hagan. : : :

FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA
Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen com. : : posturas de todas clases. : :
Bravo Murillo, 197, letra A.

BORDADORA
La compañera Paca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para las colectividades socialistas y obreras, a precios : : : sumamente módicos. : : :
Buenavista, 34, segundo.

Bebed la deliciosa sidra champagne
EL GAITERO
Villaviciosa (ASTURIAS)

¡EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

BAZAR X

SOCIEDAD ANONIMA

Espoz y Mina, 6; Carretas, 15 y 17; Cádiz, 5

Primera Casa en juguetes, artículos de viaje, bisutería, quincalla, perfumería, camisería y artículos de Bazar.

LA MUTUALIDAD OBRERA

CONSULTORIOS: Cava Baja, 1, principal; Atocha, 94, principal; Alcántara, 16, hotel; Luna, 10, principal; Eloy Gonzalo, 18; Gerona, 6 (Puente de Vallecas); O'Donnell, 39, principal (Tetuán de las Victorias).

SERVICIO ANTIDIFTERICO: Alcántara, 16, hotel.

CLINICA OPERATORIA (Cirugía y tocología): Eloy Gonzalo, 18, hotel.

Especialidades en organización: Otorinolaringología, oftalmología, dermatología y sifiliografía.

FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20; San Bernardo, 15; Pacífico, 7; Hermosilla, 3; plaza de Chamberí, 1; O'Donnell, número 21 (Tetuán).

DEPOSITO Y LABORATORIO: Martínez Campos, 1.

Todo obrero consciente debe pertenecer a La Mutualidad Obrera.

CONTRA LA TOS

PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO

EN USO DESDE 1827

¡Niños, adultos, ancianos!

Grabad en vuestra imaginación que el **Purgante YER** es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El **Purgante YER** es de un sabor delicioso obra sin violencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.

Sólo cuesta CUARENTA céntimos.
De venta, en todas las farmacias y droguerías.